

EDICIÓN 451

15 ENE 2026

# YOREMIA

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN Y CULTURA

[revistayoremia.sec.gob.mx](http://revistayoremia.sec.gob.mx)



REGRESO A CLASES ORDENADO,  
TRANQUILO Y SEGURO

## DIRECTORIO

**Froylán Gámez Gamboa**  
Secretario de Educación y Cultura

**Beatriz Cota Ponce**  
Subsecretaria de Educación Básica

**Juan Carlos Ocaña Zaragoza**  
Subsecretario de Gestión y Desarrollo de Capital Humano

**Rodolfo Basurto Álvarez**  
Subsecretario de Educación Media Superior y Superior

**Rodrigo Flores Hurtado**  
Subsecretario de Planeación y Administración

**María Guadalupe González Lizárraga**  
Subsecretaria de Políticas Educativas para la transformación

**Paulo Ernesto Ávila Ledezma**  
Director General de la Unidad de Enlace de  
Comunicación Social y Eventos

**Romina Montes Tapia**  
Editor de revista Yoremia

**Alejandra Sánchez Casanova**  
**René Moreno del Castillo**  
Diseño

**Juan Rodríguez**  
**Beatriz María Abril Landell**  
Fotografía

**451** Enero 15 de 2026

Oficinas centrales de la Secretaría de Educación y Cultura,  
Ave. Dr. José Miró Avella final sin número, entre Calzada de  
Los Ángeles y Calzada San Bernardino, C.P 83240, Colonia  
Las Quintas, Hermosillo, Sonora. YOREMIA es una publicación  
quincenal y es el órgano de comunicación oficial de la  
Secretaría de Educación y Cultura.

Sugerencias y comentarios sobre esta publicación, favor de  
enviarlos a través del siguiente correo electrónico:  
revistayoremia@sonora.edu.mx o bien, a los teléfonos:  
(662) 2897600, ext. 1223.

# CONTENIDO



### ► Talento conectado con la industria

El titular de la SEC visitó las instalaciones de Latécoere, para establecer convenios de capacitación.

Página 3

### ► Inician con toda la disposición de aprender

El nuevo año, trae consigo nuevos retos y más aprendizaje para las y los maestros.

Página 6



### ► LA GALERÍA

Previo al regreso a clases, el secretario de Educación y Cultura visitó una primaria para brindar acompañamiento a las y los docentes.

Páginas 10 y 11

### ► Mejor preparados para atender a estudiantes con TEA

En el jardín de niños "Carlos Espinoza Muñoz" se brindó el taller sobre el manual del TEA y manejo de crisis.

Página 12



### ► En sintonía con los valores y la sana convivencia

En la primaria "Emiliano Zapata", celebraron la Navidad con un festival enfocado a fomentar diferentes valores.

Página 13

## ¡Da clic y entérate!



### Sonora tuvo regreso a clases ordenado, tranquilo y seguro: SEC

Con información proveniente de las diversas regiones de la entidad, proporcionada por jefas y jefes de sector, supervisores escolares y directivos, se tuvo un balance positivo en el regreso a clases de más de 500 mil estudiantes de educación básica. Páginas 8 y 9



**GOBIERNO  
DE SONORA**  
SECRETARÍA DE  
EDUCACIÓN  
Y CULTURA  
ESTADO DE SONORA

# ¡TALENTO SONORENSE CONECTADO CON LA INDUSTRIA!

Froylán Gámez Gamboa, secretario de Educación y Cultura visitó las instalaciones de Latécoere, empresa clave del sector aeroespacial y con presencia estratégica en Sonora, con el fin de cumplir con la instrucción del gobernador Alfonso Durazo de propiciar un acercamiento a este tipo de industrias y fortalecer con ello, la capacitación para el desarrollo de capital humano en la entidad.



La empresa aeroespacial Latécoere, tiene reconocimiento internacional por su participación en la manufactura de arneses y sistemas de interconexión para la industria aeronáutica, y ha manifestado su interés en impulsar una academia especializada para el sector aeroespacial en el estado.

En la visita que realizó el titular de la SEC, se informó que esta iniciativa tiene como objetivo desarrollar talleres, certificaciones y programas de capacitación alineados a los procesos productivos del sector, fortaleciendo la formación técnica y la competitividad del talento local.

**En este contexto, la SEC acordó actuar de manera coordinada mediante las siguientes acciones:**

**-Gestionar y facilitar espacios educativos e institucionales para que el ICATSON, pueda impartir capacitación técnica especializada vinculada a la industria aeroespacial.**

**-Facilitar espacios para la realización de actividades de atracción de talento, tales como jornadas informativas, ferias, pláticas vocacionales y encuentros empresa–escuela.**

**-Realizar el acercamiento con Instituciones de Educación Media Superior y Superior que cuenten con programas educativos pertinentes a los procesos productivos de manufactura de arneses y del sector aeronáutico, con el fin de promover esquemas de colaboración.**

**-Con este antecedente, la Dirección General de Vinculación SEC, dará seguimiento a este proyecto de coadyuvar en la formación de nuevos colaboradores y analizar la posible implementación de un programa de formación dual.**

**Froylán Gámez Gamoa aseguró que esta iniciativa refuerza el papel de la SEC como articulador entre el sector educativo y productivo.**

# AFINAN PREPARACIÓN PARA ATENCIÓN DE ESTUDIANTES CON TEA

El año 2025 cerró con mucha preparación entre el magisterio, luego de que en el jardín de niños “Carlos Espinoza Muñoz” se brindó el taller del manual del Trastorno del Espectro Autista (TEA) y manejo de crisis; una jornada formativa dirigida al personal docente de educación preescolar.

A la capacitación asistieron docentes de la Zona Escolar 29, encabezada por la supervisora Jesús Mónica Santiago Ramírez, quienes demostraron gran compromiso con su formación profesional, pues como parte de su labor, han impulsado activamente estos espacios de actualización, promoviendo la búsqueda de información especializada y la preparación docente en temas prioritarios como el TEA.



El taller fue impartido por la supervisora Ruth Arriaga, supervisora de la zona 26 de USAER, quien presentó estrategias clave para la atención, acompañamiento y actuación en situaciones de crisis, con niñas y niños dentro del Espectro Autista.

La directora del plantel, maestra Blanca Verónica Quinteros Méndez, recibió a las y los participantes, destacando la importancia de fortalecer las prácticas educativas mediante espacios de actualización continua que respondan a las necesidades reales de la comunidad escolar.

La participación y disposición de todas y todos los involucrados reflejó un trabajo colaborativo que fortalece la calidad educativa en la zona, de manera que esta jornada representó un ejemplo del esfuerzo conjunto entre docentes, directivos y supervisión escolar para avanzar hacia una educación más inclusiva, informada y sensible a las necesidades de la niñez.

## CIERRAN 2025 CON PRESENTACIÓN DE DANZA CONTEMPORÁNEA



La maestra Michelle Espinoza Quintero docente de Artes de la secundaria general No. 16 “Juan Aguilar Pérez” de Hermosillo, preparó la presentación de El Cascanueces, en versión danza contemporánea y ballet, combinado con otros ritmos.

La idea central de este proyecto comunitario fue involucrar a las familias de las y los jóvenes que participaron en esta puesta en escena con la que cerraron el año 2025. Espinoza Quintero explicó que las madres y padres de familia participaron en la elaboración de la escenografía, vestuario e incluso asistieron a los ensayos.



# MÁS DE MEDIO MILLÓN DE ESTUDIANTES RECIBIRÁN UNA BECA EN SONORA: DURAZO



Desde el inicio de su gobierno, el gobernador Alfonso Durazo Montaño ha colocado a la educación como una prioridad para el desarrollo y el bienestar de las familias sonorenses. Esa visión, planteada desde campaña, se refleja hoy en acciones concretas: en 2026, el Gobierno de Sonora consolidará el programa de becas más grande en la historia del estado, con una inversión acumulada de mil millones de pesos, que beneficiará a más de medio millón de estudiantes.

El presupuesto destinado a becas educativas ha ido en incremento desde el inicio de la administración, lo que ha permitido fortalecer el programa Beca Sonora de Oportunidades y apoyar a estudiantes de todos los niveles educativos en los distintos municipios de la entidad.

A la fecha, el programa registra una inversión superior a 830 millones de pesos, contribuyendo a la permanencia escolar y a la reducción de la deserción, particularmente entre niñas, niños y jóvenes de familias con mayores necesidades.

Como parte de esta política integral, el Gobierno de Sonora también ha entregado más de 22 mil tarjetas SIM con internet ilimitado a estudiantes de universidades públicas, facilitando la conectividad y el acceso a herramientas digitales para el aprendizaje.

Con el Presupuesto 2026, el Gobierno del Estado refrenda su compromiso con la educación como base del desarrollo social, la movilidad económica y el futuro de Sonora.





## REGLAMENTO ESCOLAR PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LAS ESCUELAS **INICIAN CON TODA LA DISPOSICIÓN DE APRENDER**

El pasado 8 de enero de este nuevo año, personal docente, directivos, asesores técnicos y personal administrativo, se reunieron para retomar la actividad escolar, convocados por la supervisora de zona escolar No. 19 de primarias estatales, Zujey Tacho Valle, con el propósito de analizar el Reglamento Escolar para el Funcionamiento de las Escuelas de Educación Básica del Estado de Sonora.

La capacitación fue impartida por Blanca Aguayo, integrante del área jurídica de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), quien, junto con la supervisora escolar y los directores de la zona, brindó orientación y acompañamiento para el análisis del reglamento.

El objetivo principal del encuentro fue conocer, reflexionar y fortalecer la aplicación del reglamento escolar, a fin de mejorar la convivencia en las comunidades educativas, promover ambientes escolares seguros y favorecer una actuación oportuna y responsable mediante la correcta aplicación de los protocolos establecidos, en beneficio de estudiantes, docentes y familias.

El evento tuvo como sede el auditorio “Monseñor Mariano Hurtado” y contó con la asistencia de más de 150 agentes educativos pertenecientes a las diez escuelas que integran la zona, tanto públicas como privadas. Asimismo, se contó con la presencia de invitados especiales: supervisores de Educación Física y representantes de la parte sindical, quienes fortalecieron el trabajo colaborativo interinstitucional.





GOBIERNO  
DE SONORA  
SECRETARÍA DE  
EDUCACIÓN  
Y CULTURA

Vida  
Saludable

vive  
**Saludable**  
Vive Feliz



**¡SONORA DA EL PRIMER PASO  
HACIA UNA VIDA SALUDABLE Y FELIZ!**

# TIENE SONORA REGRESO A CLASES ORDENADO, TRANQUILO Y SEGURO

Con información proveniente de las diversas regiones de la entidad, proporcionada por jefas y jefes de sector, supervisores escolares y directivos, se tuvo un balance positivo en el regreso a clases de más de 500 mil estudiantes de educación básica.

El titular de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), Froylán Gámez Gamboa, encabezó la ceremonia de Lunes Cívico en la primaria “Adolfo de la Huerta”, ubicada en la colonia San Bosco de Hermosillo, donde constató la reanudación de las clases.

Poco más de cuatro mil 100 planteles públicos y particulares de preescolar, primaria y secundaria en la entidad, donde laboran más de 22 mil docentes, reabrieron sus puertas para recibir al alumnado en un ambiente ordenado, tranquilo y seguro.

El funcionario estatal reiteró el compromiso del gobernador Alfonso Durazo de consolidar la implementación de programas y acciones que contribuyan a elevar la calidad de la educación que se imparte en Sonora.

Durante el período vacacional de invierno, que comprendió del 22 de diciembre de 2025 al 6 de enero de 2026, no se registraron robos ni daños por vandalismo a los inmuebles, como resultado de la colaboración de autoridades de Seguridad Pública de los tres niveles de gobierno, así como de los 72 ayuntamientos y sociedad en general, a través del programa “Escuela Segura Siempre”.

Detalló que solo se reportaron dos percances por accidentes automovilísticos, uno en un plantel de secundaria y otro en un preescolar, ambos en el municipio de Caborca, que no fueron de gravedad ni comprometieron el inicio de clases.





# LA GALERÍA

Todas y todos listos para regresar a las aulas

El lunes 12 de enero regresaron a clases más de 500 mil estudiantes de educación básica, de escuelas públicas y particulares, al concluir el periodo vacacional de invierno y reanudar las actividades del ciclo escolar 2025-2026.

De manera previa, los días 7 y 8 de enero, retomaron labores presenciales las jefas y jefes de sector, supervisores escolares y directivos, así como personal docente y de apoyo a la educación básica, para formar parte de los talleres de capacitación.

Durante un recorrido por diversos planteles para constatar su funcionamiento, el titular de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), Froylán Gámez Gamboa, destacó que, en equipo con directores, maestras y maestros, la dependencia está preparada para recibir a niñas, niños y adolescentes en todos los centros educativos de la entidad.



La maestra Rocío Zamora Amada, directora de primaria "Ing. Faustino Fernández Aguilar" recibió al secretario de Educación y Cultura para realizar un recorrido por su plantel.



El magisterio se mostró dispuesto a regresar a sus labores de forma ordenada y aportando su granito de arena, para que todo fluyera de la mejor manera durante el retorno a las aulas.



Un magisterio comprometido es clave para que la educación pública en Sonora impulse a la niñez a un futuro lleno de oportunidades.



Aras de suelo y con la buena voluntad de acompañar en cada momento a las y los trabajadores de la educación, Froylán Gámez Gamboa, realizó una visita para asegurar las mejores condiciones para este regreso a clases.



Una escuela lista para recibir a las y los estudiantes, fue la que tuvo la oportunidad de mostrarle la maestra Zamor Amada al titular de la SEC.



Froylán Gámez Gamboa, conversó con las y los docentes, sobre el hecho de que durante el 2026, junto a la presidenta Claudia Sheinbaum y el gobernador Alfonso Durazo, se mantendrá un acompañamiento cercano en cada escuela.



Salones en orden y limpios para que las y los niños reciban sus clases en un entorno adecuado y seguro.



Froylán Gámez Gamboa siempre atento a las necesidades de cada escuela y escuchando la voz de la comunidad educativa.



Las y los maestros de la primaria "Ing. Faustino Fernández Aguilar" escucharon atentos el mensaje del secretario de Educación y Cultura.



Docentes entusiastas y listos para un regreso a clases, después del período vacacional de invierno.

# FORTALECE GOBIERNO DE SONORA LA EDUCACIÓN INCLUSIVA EN PREPARATORIAS

Para identificar y atender de manera integral a estudiantes que enfrentan retos en su proceso educativo, el Gobierno de Sonora, a través del Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Sonora (Conalep) puso en marcha el curso de capacitación “Programa de detección, capacitación e intervención en estudiantes que enfrentan barreras para el aprendizaje y la participación”, dirigido al personal docente de sus planteles.

La capacitación, impartida por la Dra. Patricia Emilia Huerta Rivera, maestra en Educación Especial y el psicólogo José Eduardo Robles Yedra, especialista en trastornos del neurodesarrollo, contempla tres áreas prioritarias: intelectual, psicología educativa y educación especial.

La directora general del subsistema, Luisa Cristina Rodríguez Ibarra, indicó que la estrategia, que permitirá fortalecer las competencias del personal docente en la atención de estudiantes con diversas necesidades educativas, es implementada con base en los resultados de Prepason y la información generada por el área de Orientación Educativa del Colegio.



En una primera etapa, detalló, se ha capacitado al personal docente de los planteles San Luis Río Colorado, Nogales, Nacozari y Cananea, conforme a la programación inicial establecida para la región norte del estado.

Asimismo, durante el presente mes de enero se capacitará al personal docente de los planteles Magdalena de Kino y Caborca, lo que permitirá ampliar la cobertura del programa y fortalecer las estrategias de atención a estudiantes.

En total, se contempla la formación de más de 174 maestras y maestros del sistema educativo, consolidando un esfuerzo orientado a garantizar la permanencia escolar y la igualdad de oportunidades en el nivel medio superior.

Con estas acciones, el Gobierno de Sonora y Conalep reafirman su compromiso con una educación inclusiva, equitativa y de calidad, que promueva el desarrollo integral, la permanencia escolar y la igualdad de oportunidades para las y los estudiantes de preparatoria.



TEMPORADA DECEMBRINA

# EN SINTONÍA CON LOS VALORES Y LA SANA CONVIVENCIA

El pasado 12 de diciembre, la primaria “Emiliano Zapata”, ubicada en Nogales, celebró su Festival Navideño, con el cual se fomentaron los valores de la unión y la esperanza; las familias fueron el corazón de esta celebración.

Gracias a la participación comprometida de la Sociedad de Padres de Familia, presidida por las señoras Valeria Cota Cota y Nohemí García Lupercio, en coordinación con Selene Corral Baldenebro, directora del plantel, fue posible la organización de esta actividad que se convirtió en un escenario que permitió a las niñas y los niños, disfrutar la Navidad de una forma artística y llena de aprendizaje.



La comunidad educativa se unió en torno a esta importante actividad con la que cerraron el año 2025, y en especial hicieron un reconocimiento a la labor del intendente encargado de la movilidad: Irineo Meza Gil, cuyo apoyo fue fundamental para el desarrollo seguro y armonioso del evento.

Los docentes y sus grupos presentaron números artísticos que llenaron de alegría el ambiente, fortaleciendo el vínculo entre familia y escuela, además de la promoción de valores como la solidaridad, el trabajo en equipo y el amor.

El objetivo de este festival siempre fue sembrar en cada estudiante, la certeza de que los sueños nacen del corazón y se construyen con la ayuda de quienes nos rodean.



UNIDADES DE UPN EN SONORA

# FORTEALECEN EDUCACIÓN VIRTUAL CON AULA DIGITAL

Con la instalación de aulas digitales en tres unidades, la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) en Sonora se pone a la vanguardia en tecnología para el aprendizaje.



Cada aula digital cuenta con 20 computadoras, una pantalla interactiva, sistema de altavoces, sistema de videoconferencia, cámara, entre otros dispositivos, con múltiples funciones para ofrecer nuevas oportunidades al alumnado y al personal docente.

El rector del Centro Regional de Formación Profesional Docente de Sonora (Creson), Luis Ernesto Flores Fontes, informó que las unidades de la UPN en Hermosillo, Nogales y Navojoa ya cuentan con estos espacios para fortalecer los procesos educativos en el aula.

"La infraestructura de este tipo es ideal para las nuevas formas de enseñanza y aprendizaje. No cualquier institución de educación superior tiene este tipo de herramientas", señaló.

Entre las características principales del aula digital se encuentran la simulación de un aula tradicional en línea, la interacción en tiempo real a través de video y audio, y el uso de herramientas colaborativas como pizarras interactivas y salas de reuniones.

El rector del Creson añadió que la adquisición y operación de todo el equipamiento fue posible gracias a la gestión de recursos federales, y se proyecta que en los próximos años las Escuelas Normales de Sonora cuenten también con esta tecnología.

# INNOVAR Y TRANSFORMAR LAS FUNCIONES DEL PERSONAL DE INTENDENCIA

Para el sector educativo 08 de primarias federales, integrado por 8 zonas escolares y 73 comunidades educativas, la gestión de los espacios físicos se ha convertido en un pilar de la calidad educativa, bajo la premisa de que un entorno limpio, seguro y ordenado es esencial para el desarrollo integral de la niñez.

Con base en lo anterior, se ha consolidado una estrategia administrativa y de campo para profesionalizar la labor del Personal de Apoyo y Asistencia a la Educación (PAAE), específicamente en el área de intendencia.

Clementina Barrón Cañez, jefa de sector explicó que este proyecto surgió desde el ciclo escolar 2023-2024, cuando se detectó que no existía organización entre el personal de los diferentes turnos en las escuelas adscritas a este sector, que comprende los municipios de Caborca, Puerto Peñasco y General Plutarco Elías Calles (Sonoyta) y por lo tanto, existía la omisión de tareas y demás labores que evidenciaban una deficiencia en el mantenimiento.



De esta manera fue que se propuso una sistematización de la labor de intendencia, basada en la planeación y seguimiento de tareas, la cual ha dado resultados exitosos gracias a que la implementación de los cambios ha sido gradual y con acompañamiento. En lo que respecta al presente ciclo escolar, se continúa con la fase de profesionalización, la cual se logró con la realización de conversatorios regionales en Caborca (septiembre), Puerto Peñasco (octubre) y Sonoyta (diciembre).

La jefa de sector explicó que como parte de este proceso, se elaboró el Formato Universal de Plan e Informe de Trabajo, para reducir la carga administrativa, pues se trata de un documento que facilita la validación por parte de los directores, permitiéndoles enfocarse en la gestión pedagógica y otras tareas de gestión; fomenta la flexibilidad y contextualización y brinda certeza operativa, ya que establece con claridad los horarios de trabajo, los materiales necesarios y los criterios de cumplimiento, alineándose estrictamente con el Artículo 30 del Reglamento Escolar del Estado de Sonora.

La experiencia del Sector Educativo 08 demuestra que la sistematización, apoyada en herramientas eficientes como el Formato Universal, dignifica la labor del PAAE y optimiza la gestión directiva, pues lleva a trabajar bajo una visión de comunidad de aprendizaje.

La continuidad de estos conversatorios asegura que la mejora sea permanente y con un profundo sentido humano, el compromiso para la segunda mitad de este ciclo escolar es seguirlos impartiendo.

**La maestra Clementina hizo hincapié en que el personal de intendencia no solo mantiene edificios; construye, junto con los docentes y directivos, ambientes donde niñas y niños pueden desarrollarse con plenitud, reafirmando que el valor de la educación también se construye desde el cuidado de nuestro entorno.**



FESTIVAL  
ALFONSO  
ORTIZ  
TIRADO  
2026

**ÁLAMOS, SONORA**

DEL 23 AL 31 DE ENERO

**MARRUECOS Y  
AGUASCALIENTES**

INVITADOS DE HONOR

CONSULTA LA  
CARTELERA EN  
[isc.sonora.edu.mx](http://isc.sonora.edu.mx)